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Морфология.
Морфология-( от греч.morphe- 

форма+ logos-учение) – это 
грамматическое учение о слове.

Сюда входит учение о  структуре 
слова, формах словоизменения, 

способах выражения грамматических 
значений, учение о частях речи и 

способах словообразования.



Знаменательные части 
речи.

Называют предметы, признаки, 
свойства, количества, состояния и 
указывают на них. В предложении – 
главные или второстепенные члены.

Имя существительное.  Имя 
прилагательное
Имя числительное.         Местоимение.

Глагол  (причастие, деепричастие).                                
Наречие. Категория 
состояния.(неизменяемые)



Служебные части речи.

Служат для выражения различных 
отношений между словами в 
словосочетании и предложении, между 
частями сложного предложения, для 
внесения дополнительных оттенков. 
Неполнозначны. Не являются членами 
предложения. Не членятся на морфемы.

Союзы. Частицы. Предлоги .



Междометия.
Часть речи, включающая 

неизменяемые слова, которые 
непосредственно выражают наши 
чувства и волеизъявления, не называя 
их. Не изменяются. Не являются 
членами предложения. Это речевые 
знаки, слова сигналы.
От служебных частей отличаются тем, 

что не выражают отношений между 
словами в  предложении.



Вопросы для контроля.

1. Что изучает морфология?

2. Какие части речи называют 
самостоятельными? Служебными?

3. Назовите глагольные части речи.

4. Назовите неизменяемые части речи.



Имя существительное.

Часть речи включает в себя слова  с 
предметным значением ( стол, окно, липа, 
люди, счастье, мужество, красота, бег, 
синева и т.д.)
Отвечает на вопросы: кто?  или что?



Лексико -грамматические  
разряды 

существительных.По лексическому значению и 
грамматическим признакам имена 
существительные делятся на разряды:
1.Нарицательные  (обобщенные наименования  
однородных предметов : страна, река, имя…) 
 2. Собственные. (названия единичных предметов: 
имена, фамилии, географические названия, названия 
литературных произведений и др.  :  Россия, Анна,  
Самара, Москва, «Война и мир»…)



Одушевленные и 
неодушевленные.

1. Одушевленные (служат наименованиями живых 
существ :человек, птица, рыба…(искл. кукла, покойник, 
вопреки биологическим представлениям о живой и 
неживой природе здесь же матрешка, марионетка,  
карточные дама, король, валет, туз и др. 2. 
Неодушевленные (служат наименованиями 
предметов и явлений действительности: фонарь, 
компьютер, бумага…к ним же относят собирательные сущ. 
народ, толпа, войско ; вопреки биологическим 
представлениям о живой и неживой природе здесь же       
персонаж, микроб, бактерия, эмбрион, кукла…)



Разряды   (продолжение)
Конкретные (предметы и явления, поддающиеся 
счету, обычно имеют форму единственного  и 
множественного числа : кресло- кресла, дождь- дожди, 
носок- носки…) 
2. Абстрактные (отвлеченные) (действия, 
признаки, состояния и т.д. обычно не поддаются счету, 
употребляются только в форме ед. числа: смех, бег, 
белизна, доброта…)
3. Вещественные (вещества, хим. элементы, 
полезные ископаемые и др. либо только ед. число , либо 
мн.число: мука,  серебро, отруби, сливки…)
4. Собирательные (как единое целое: студенчество,    

молодежь, листва…)



Вопросы для контроля.
1. В чем различие собственных и нарицательных 

существительных, конкретных и отвлеченных?
2. Что общего у собирательных и вещественных 

существительных?
3. Какие разряды имеют формы только  одного числа?
4. Совпадает ли понятие одушевленности и 

неодушевленности в грамматике?
5.  Какие слова в современном русском языке, вопреки 

биологическим представлениям о живой и неживой 
природе, являются одушевленными?



Род  существительных

Мужской род (он  мой)    В им. падеже ед.
числе- нулевое окончание, -а,-я,-о,-е,- ой, -ый, -ий.
Отец, угол, иней, юноша,  дядя, окно, море, рабочий, 
ученый…

Женский род (он а  моя)    В им. падеже ед.
числе- нулевое окончание, -а,-я,-ая, -яя.
 Ночь, дочь, белка, Настя,  служащая, передняя…

Средний  род (оно мое) )    В им. падеже ед.
числе –о, 
-е,  10 на- мя, -ое, -ее.
      Перо, имя, знамя, мороженное, подлежащее, дитя.



Общий ( он, она)

1. Названия  лиц мужского и женского пола: 
несклоняемые фамилии : Гюго, Евтушенко…

2. Неизменяемые : протеже, визави, инкогнито…
3. Разговорные формы некоторых имен: Саша, Шура, 

Женя.
4. Существительные , называющие людей по характерному 

признаку: сирота, забияка, недотепа…
5. Названия лиц по профессии, роду деятельности: врач, 

директор…
 Принимала больных известный врач Петрова.
             Выступал известный врач Петров.



Вопросы для контроля.
1. На основании каких признаков существительные 

распределяются по родам?
2. Какие существительные относятся к мужскому роду, 

женскому роду, среднему роду?
 3. Существительные общего рода –это…
 4.  Как связана категория одушевленности и 

неодушевленности  с категорией рода?...



Род неизменяемых имен 
существительных и 

аббревиатур.Женский. 
1. Лица жен. пола  : фрау, мадам, мисс…
2. Животные : колибри (птица), цеце (муха),иваси 

(сельдь)
3. Неодушевленные существительные: кольраби 

(капуста), салями ( колбаса), авеню (улица)…
4. Аббревиатуры-исключения с главным словом  

женского рода: ООН (организация),  АТС (станция).



Род неизменяемых имен 
существительных и 

аббревиатур.Мужской . 
1. Лица муж. пола  : портье, дэнди, кюри…
2. Животные : пони, какаду, шимпанзе…
3. Неодушевленные существительные: кофе, евро, 

торнадо, шампунь, тюль…
4.  Аббревиатуры (склоняемые) с нулевым окончанием: 

вуз, загс, (неизменяемые) : ЦУМ(магазин)
5. Аббревиатуры-исключения с главным словом среднего 

или женского рода: ТАСС (сообщил), МИД (заявил).



Род неизменяемых имен 
существительных .

Средний. 
1. Неодушевленные существительные: алоэ, амплуа, 

жалюзи,  кафе, фойе, эскимо, пальто  и др.
Запомни!

Род географических названий определяется по роду 
нарицательных существительных: красивый Баку 
(город), глубокое Эри (озеро) и др.

Род сложных существительных определяется по 1 части:
Кресло- кровать (ср.р.), шкаф-купе (м.р.) и др.
По изменяемой части: гамма-излучение (ср.р.), гамма-

частица (ж.р.)



Практическое задание.
1. Укажите род имен существительных:
2. Амплуа, буржуа, визави, крупье, фрау, Онтарио, 

протеже, Тарту, МГУ, фрейлейн,  тушь, мозоль, 
вуаль, канифоль, стол- тумба, ВДНХ,  Сочи.

                Вставьте пропущенные буквы:
Бел..  какаду,  пестр..  алоэ,  мощн.. торнадо, пят.. 

авеню, 
весел.. пони, горяч.. кофе,  розов..  фламинго,  

травян.. шампунь.


